
300 MIL VISITANTES E R$ 5,5 BILHÕES EM 
NEGÓCIOS SÃO ESPERADOS NO 36º SHOW RURAL

Exportações do agronegócio paranaense 
cresceram 40,8% em volume

Entre as atrações estarão o espaço digital e pecuário, além de novidades da Embrapa,
IDR-PR, Ocepar e lançamentos em cultivares, máquinas e implementos 

Os dados apresentados pelo Agrostat mostra que em valores o
crescimento foi de 16,2% alcançando US$ 19,4 bilhões 
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1ª Copa Cidade Laranjeiras de Futsal
terá premiação total de R$ 13 mil

As categorias Masculino e Feminino Livre e Veterano 195+, que reúnem atletas 
de todas as idades, começam a disputar no dia 6 de fevereiro
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Que o ano novo nos traga ainda mais 

oportunidades para crescermos 

juntos, consolidando nossos laços e 

alcançando novos horizontes.

Feliz 2024!
Conte com o Sicredi

Grandes Lagos PR/SP

Prefeitura 
entrega 

nitrogêniolíquido 
a 61 produtores 

de leite

Prefeita Mari
é a primeira 

mulher a
presidir

o CIS
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A recente eleição da pre-
feita Mari Terezinha da 
Silva para a presidência 

do Consórcio Intergestores de 
Saúde (CIS) - 5ª Regional de 
Saúde é mais do que uma con-
quista individual; é um passo 
significativo para a ampliação 
da representatividade feminina 
nos espaços de poder e deci-
são. No cenário brasileiro, onde 
as mulheres formam a maioria 
da população, a sub-represen-
tação delas em cargos de lide-
rança é uma realidade que exi-
ge mudanças.

A desigualdade de gêne-
ro é evidente nos números: 
apenas 15% das cadeiras na 
Câmara dos Deputados e no 
Senado Federal são ocupadas 
por mulheres, enquanto nos 
executivos municipais e esta-
duais, esses índices são ainda 
menores, com 11% dos prefei-
tos e 14% dos governadores 
sendo mulheres. Essa dispa-
ridade não reflete a diversida-
de e riqueza de perspectivas 
que as mulheres podem trazer 
para o desenvolvimento do 
país.

A representatividade femini-
na é crucial por vários motivos. 
Em primeiro lugar, ela assegura 
que as vozes e os interesses 
das mulheres sejam ouvidos e 
levados em consideração nos 

processos decisórios. Além dis-
so, contribui para a promoção 
da equidade de gênero, comba-
tendo a discriminação e abrindo 
caminho para uma sociedade 
mais justa e igualitária.

A ascensão de Mari Terezi-
nha da Silva à presidência do 
CIS 5ª Regional é um exemplo 
inspirador. Sua liderança não 
apenas quebra barreiras, mas 
também demonstra que as mu-
lheres estão cada vez mais ocu-
pando espaços de destaque, 
desafiando normas e estereóti-
pos. É um marco, não apenas 
por sua vitória pessoal, mas 
pela mensagem que envia às 
mulheres em toda a sociedade: 
com determinação e coragem, 
é possível superar obstáculos e 
alcançar qualquer objetivo.

O contexto específico do CIS 
5ª Regional torna essa eleição 
ainda mais significativa. Mari 
é a primeira mulher a assumir 
a presidência de um consórcio 
composto majoritariamente por 
prefeitos, desafiando a tradição 
de espaços dominados por ho-
mens. Isso não apenas quebra 
paradigmas, mas também abre 
portas para que mais mulheres 
ocupem posições de liderança 
em diferentes esferas da admi-
nistração pública.

A eleição é motivo de cele-
bração para todas as mulheres. 
Ela é um farol de esperança, 
mostrando que a representati-
vidade feminina está em ascen-
são, e com isso, a construção 
de uma sociedade mais inclu-
siva e justa se torna cada vez 
mais tangível. Que este exem-
plo inspire a todos a apoiar e 
promover a presença ativa das 
mulheres em todas as instân-
cias de poder.

Existem certas coisas que 
conseguimos compreender 
apenas com alguma clareza 

com o passar dos anos. Na verda-
de, praticamente todas as coisas 
que têm um mínimo de importância 
acabam se encaixando na justeza 
dessa caixinha.

Por essa razão, tanto Norbert 
Elias quanto Gilberto Freyre há 
muito nos chamam a atenção para 
isso, para a importância de apren-
dermos a nos envolver de corpo e 
alma com as tramas dos aconteci-
mentos e, em seguida, sermos ca-
pazes de nos distanciar das mes-
mas para, na solitude, refletirmos 
sobre tudo aquilo que foi vivido e 
testemunhado, direta e indireta-
mente, por nós.

Esse vai-e-vem, esse envolver-
-se e afastar-se do pulso da vida, 
é algo que todos nós realizamos, 
principalmente quando atingimos 
uma determinada idade.

Quando voltamos os nossos 
olhos para a nossa mocidade, es-
tando longe dos verdes anos, con-
seguimos obter uma compreensão 
mais cristalina da nossa própria 
vida, tendo em vista que o tempo 
e a distância alteram o valor que 
damos a certos pesos e medidas.

Essa mudança de perspectiva 
que ocorre em nosso íntimo fren-
te às experiências vividas pode e 
deve ser cultivada como um pre-
cioso instrumento de análise his-
tórica.

Um bom exemplo da aplicação 
desse procedimento, de envolvi-
mento e distanciamento, é o da 
ascensão e queda de Júlio César 
na Roma Antiga, em comparação 
com os acontecimentos que mar-
caram a Nova República Brasileira 
dos idos de 1985 até os dias atu-
ais.

No primeiro caso, consegui-

mos descrever, analisar e refletir 
sobre as mais variadas nuanças e 
minúcias que marcaram o período 
e, ainda por cima, vislumbrar as 
incontáveis variáveis que influen-
ciaram o curso dos acontecimen-
tos, sem ter aqueles comichões de 
indignação dissimulada.

E assim é porque não esta-
mos envolvidos até o tutano com 
as tramas da tessitura dos acon-
tecimentos, o que nos permite ter 
uma visão de conjunto do sangue, 
do suor e das lágrimas que foram 
derramadas para dar forma a esse 
drama histórico.

Agora, no que tange ao segun-
do exemplo, o compasso do baile é 
bem diferente, tendo em vista que 
fazemos parte dos acontecimen-
tos, mesmo que de maneira indire-
ta e involuntária.

Não é à toa, nem por acaso, 
que muitas pessoas azedam o lei-
te da vereda com velhos amigos 
por conta de suas opiniões sobre 
o atual governo ou a respeito dos 
governos anteriores da Nova Re-
pública, e assim por diante.

E isso ocorre porque, entre 
outras coisas, temos dificuldade 
em nos distanciar do momento 
presente e de nós mesmos para 
vermos o cenário como um todo, 
em uma perspectiva com maior 
profundidade histórica.

Dificuldade essa que se deve 
a inúmeros motivos; e, destes inu-
meráveis, dois se destacam.

Primeiro, porque não quere-
mos admitir a possibilidade de es-
tarmos redondamente errados, por 
conta do nosso envolvimento afeti-
vo e partidário com as questões do 
momento, e, é claro, por vaidade.

Em segundo lugar, nos distan-
ciar do midiatizado turbilhão de 
afetos políticos dá um trabalho mi-
serável, exige um esforço danado 
e, é claro, uma boa dose de estudo 
abnegado que, inevitavelmente, 
nos afastará do convívio com as 
rodas de escarnecedores presen-
ciais e digitais. E, é claro, nem 
sempre estamos dispostos a isso.

E se temos tudo isso em con-
ta e, mesmo assim, não procura-
mos nos distanciar para melhor... 
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Avanços na representatividade feminina 

A prefeita de 
Goioxim é a primeira 
mulher a assumir a 
presidência de um 
consórcio composto 
majoritariamente 
por prefeitos
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EDITORIAL TÚNEL DO TEMPO
23 de janeiro

1846 — A escravidão na Tuní-
sia é abolida.
1879 — Guerra Anglo-Zulu: 
fim da Batalha de Rorke’s Drift.
1909 — RMS Republic, um na-
vio de passageiros da White 
Star Line, torna-se o primeiro 
navio a usar o sinal de socor-
ro CQD após colidir com outro 
navio, o SS Florida, na costa 
de Massachusetts, um evento 
que mata seis pessoas. O Re-
public afunda no dia seguinte.
1912 — Assinada em Haia a 
Convenção Internacional do 
Ópio.
1920 — A Holanda se recusa 
a entregar o exilado Kaiser 
Guilherme II da Alemanha aos 
Aliados.
1937 — Julgamento do centro 
trotskista anti-soviético con-
sidera dezessete comunistas 
de nível médio acusados de 
simpatizar com Leon Trótski e 
conspirar para derrubar o regi-
me de Josef Stalin.
1941 — Charles Lindbergh tes-
temunha perante o Congresso 
dos Estados Unidos e reco-
menda que os Estados Unidos 
negociem um pacto de neutra-
lidade com Adolf Hitler.
1943 — Segunda Guerra Mun-
dial: tropas do Oitavo Exército 
Britânico capturam Trípoli, na 
Líbia, do Exército Panzer Ale-
mão-Italiano.
1950 — A Knesset decide que 
Jerusalém é a capital de Isra-
el.
1958 — Após uma revolta ge-
ral e tumultos nas ruas, o pre-
sidente Marcos Pérez Jimé-
nez deixa a Venezuela.
1960 — O Batiscafo USS 
Trieste atinge a profundidade 
recorde de 10 916 m, na De-
pressão Challenger da Fossa 
das Marianas.
1961 — O luxuoso cruzeiro 
português Santa Maria é se-
questrado por opositores do 
regime do Estado Novo com a 
intenção de guerrear até a der-
rubada do presidente do Con-
selho de Ministros António de 
Oliveira Salazar.
1963 — Começa oficialmente 
a Guerra de Independência da 
Guiné-Bissau, quando os guer-
rilheiros do PAIGC atacam o 
exército português estaciona-
do em Tite.
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Não há nada mais 
fútil do que querer 
ter razão a respeito 
de problemas que 
não se compreende 
com um mínimo de 
profundidade

ARTIGO
Futilidade midiaticamente edificada 

Por Dartagnan da Silva Zanela, professor, escrevinhador e bebedor de café. Autor de “A 
Verticalização da Barbárie”, entre outros ebooks.



A Polícia Civil do Paraná de 
Laranjeiras do Sul divulgou, 
ontem (22), uma nota à im-

prensa pedindo a colaboração da 
população para localizar um homem 
que está foragido da Justiça, indicia-
do pelo crime de feminicídio.

De acordo com o delegado 
Marcelo Trevisan, o mandado de 
prisão preventiva foi expedido pelo 
Poder Judiciário local no dia 17. 
Desde então, a Polícia Civil traba-
lha para cumprir o mandado, mas 
o homem evadiu-se de sua resi-
dência no dia 11, um dia depois se 
apresentar espontaneamente na 
delegacia.

Nota na integra:
“A Polícia Civil de Laranjeiras 

do Sul vem através da presente 
via de comunicação com a im-
prensa para esclarecer algumas 
informações a respeito do delito 
de feminicídio praticado neste ano 
nesta cidade.

Conforme alguns membros da 
imprensa tiveram conhecimento e 

vem indagando a respeito, desde 
a metade do dia 17 de janeiro de 
2024, foi expedido pelo Poder Ju-
diciário local mandado de prisão 
preventiva contra o indivíduo que 
foi indiciado pela prática do delito 
feminicídio perpetrado no início do 
ano de 2024 em Laranjeiras do 
Sul.

Desde de tal data, a Polícia Ci-
vil vem trabalhando com o objetivo 
de cumprir o aludido mandado, 
contudo, pelo que se apurou, tal 
pessoa se evadiu de sua residên-
cia desde o dia 11 deste mesmo 
mês, um dia depois de se apre-
sentar espontaneamente na Dele-
gacia de Polícia local, e se encon-
tra atualmente em local incerto e 
não sabido.

Por esta razão, a Polícia Civil 
vem mais uma vez pedir a colabo-
ração da população, pedindo para 
quem por ventura tenha conheci-
mento do paradeiro do indivíduo a 
seguir listado preste informações 
preferencialmente no telefone (42) 
3635-8000, sendo garantido o 
anonimato.”

Em uma iniciativa conjunta 
da secretaria de Esportes 
de Laranjeiras do Sul, a 

pasta se prepara para realizar 
a primeira edição da ‘Copa 
Cidade Laranjeiras de Fut-
sal’. A competição surge como 
resposta ao grande apelo da 
modalidade e aos pedidos da 
comunidade esportiva, prome-
tendo agitar e consolidar ainda 
mais a cidade como referência 
no cenário esportivo no início 
de fevereiro.

Categorias
De acordo com o coorde-

nador técnico, Gustavo Ros-
setim, pela primeira vez rea-
lizada durante a atual gestão 
da secretaria de Esportes, a 
competição contará com três 
categorias distintas: Mascu-
lino Livre, Feminino Livre e 
195+. A categoria Masculino 
Livre exige o título de eleitor 
de Laranjeiras para partici-
pação. Já na categoria 195+, 
a participação é obrigatória 
para atletas de 35 a 45 anos, 
distribuídos em dois jogado-
res de 35 a 39 anos, dois de 
40 a 44 anos e um de 45 anos 
ou mais. “Queremos envolver 
todas as faixas etárias e gê-
neros, proporcionando opor-
tunidades para que diferentes 
públicos participem e se di-
virtam. Acreditamos que isso 
contribuirá para fortalecer ain-
da mais a paixão pelo futsal 

na cidade”, destaca. 

Cronograma
As inscrições já estão 

abertas e podem ser realiza-
das até o dia 30 de janeiro, 
exclusivamente pelo WhatsA-
pp no fone (42) 9 9999-9185, 
com taxas de R$300 para o 
Masculino Livre e R$200 para 
o Feminino Livre. 

“A expectativa é ainda mais 
elevada diante da premiação 
atrativa oferecida aos vence-
dores. Ao total, serão R$ 13 
mil em prêmios. Por exemplo, 
a equipe campeã da categoria 

Masculino Livre levará para 
casa R$ 4.000”, informa Gus-
tavo. 

Após o período de inscri-
ções, acontece o congresso 
técnico em 02 de fevereiro. 
“O pontapé inicial está marca-
do para o dia 06 de fevereiro, 
quando os times entrarão em 
quadra em busca do título da 
Copa Cidade Laranjeiras de 
Futsal”.

Com um limite de 14 atle-
tas e 2 dirigentes por jogo, as 
partidas da primeira e segun-
da fase terão dois tempos de 
20 minutos corridos, enquanto 

a partir da terceira fase, se-
rão dois tempos de 20 minu-
tos cronometrados. Os jogos 
acontecem no Ginásio Laran-
jão e, em caso de muitas equi-
pes, no Laranjinha.

“A Copa Cidade Laranjei-
ras de Futsal promete ser um 
marco no cenário esportivo 
local, reunindo talentos e pro-
movendo a paixão pelo espor-
te. Não fique de fora, prepare 
sua equipe e participe deste 
evento esportivo que ficará 
marcado na história da cida-
de”, finaliza Gustavo. 

1ª Copa Cidade Laranjeiras de 
Futsal terá R$ 13 mil em prêmios 

De acordo com coordenador técnico, Gustavo Rossetim, a competição
surgiu como resposta ao pedido da população e contará com

as categorias Marculino e Femino Livre e 195+ Livre

NOTA OFICIAL
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A Copel, distribuidora de 
energia do Paraná, reali-
zará desligamentos progra-

mados de energia em Laranjeiras 
do Sul nos dias 25, 26 e 29 . As 
ações são necessárias para a rea-
lização de melhorias e ampliações 
na rede elétrica da cidade.

Quinta-feira (25)
Na quinta-feira, o desliga-

mento programado será realiza-
do das 13h15 às 17h15. A linha 
Col Santo Antônio será afetada.

Sexta-feira (26)
Na sexta-feira, o desligamen-

to programado será realizado 
das 16 às 19 horas. Cerca de 69 
consumidores serão afetados, 
na avenida Dep Ivan Ferreira do 
Amaral.

Segunda-feira (29)
Na segunda-feira, serão rea-

lizados dois desligamentos pro-
gramados. O primeiro, das 15h15 
às 18h15, afetará 15 consumido-
res, na linha Alto São João.

O segundo, das 9h15 às 
12h15, afetará 119 consumido-
res, em ruas do bairro Boa Vista.

As ruas afetadas são:
• Cap Artico Antonio Fae (entre s/n 
e 235)
• Del Atilio Joris Fistarol (entre nº 
15 e 90)
• Georgina R de Mattos Kraemer 
(entre nº 11 e 124)
• Pedro Pinto de Oliveira (entre s/n 
e 210)
• PST Remo Prodosqismiski (entre 
nº 11 e 2248)
• Ricieri Denez (entre nº 1235 e 
1236)
• TTe Eugenio Martins (entre nº 
1326 e 1377)
• Vicente Lourenço Ruths (entre nº 
14 e 97)
• Xenofonte de Freitas Lopes (en-
tre s/n e 187)

Aviso
É importante destacar que 

a Copel informa que os desliga-
mentos programados podem ser 
cancelados ou reprogramados em 
situações de mau tempo ou impe-
dimentos técnicos de última hora. 
Essa flexibilidade visa minimizar 
impactos e proporcionar maior 
conforto aos consumidores afeta-
dos por eventuais interrupções no 
fornecimento de energia elétrica.

Copel anuncia desligamentos programados 
de energia para os próximos dias

PC de Laranjeiras pede ajuda para 
localizar foragido por feminicídio

Andressa Dariz

Os jogos acontecem no Ginásio Laranjão e, em caso de muitas equipes, no Laranjinha

*Por Cláudio Rieke

No dia a dia não há como 
escapar de ruídos, pois os 
mesmos encontram-se por 
toda parte. Mas, penso que um 
dos piores ruídos que temos 
de lidar é com a péssima 
música e a cultura da falta de 
cultura que somos obrigados 
a engolir. Como faz falta 
programas inteligentes, não 
de pessoas ditas inteligentes 
exprimindo suas opiniões, mas 
de verdadeiros programas 
culturais.

Foi dito que a população em 
geral gosta de ouvir porcaria! 
Não acredito. O que acredito é 
que a população em geral não 
foi devidamente apresentada 
a boa música, boa literatura 
etc.. Os programas ditos 
populares estão acabando 
com quaisquer possibilidades 
de levar à população cultura 
de qualidade. Evidentemente 
que quaisquer manifestações 
populares são decorrentes da 
cultura, mas há movimentos 
ideológicos que tentam fazer-
nos acreditar que tudo é válido. 
Eu acredito que há uma escala 
em que o que é bom pode ser 
medido e separado do que 
é ruim. Mas, isso exige um 
exercício de escolha.

Pode ser que eu esteja 
sendo preconceituoso, 
mas penso ser insuportável 
participar de algo que 
não seja intelectualmente 
estimulante. Nossa cultura 
tem se pautado por um 
hedonismo irresponsável e 
uma parca estimulação do 
que é moralmente aceitável. 
Também a busca pelo prazer 
mediado pelo uso de drogas 
tem transformado num inferno 
famílias inteiras e colocando 
em risco a sociedade como um 
todo.

Portanto, quando 
confundimos diversão com 
cultura (sendo a diversão 
uma manifestação cultural), 
pensamos quer por estarmos 
alegres e gargalhando 
histericamente é o que de 
melhor pode nos acontecer. 
Não é verdade! Muito de nossa 
música é simples manifestação 
histriônica com o intuito de 
macaquear a cultura que tem 
algo verdadeiramente a dizer. 
Precisamos ser mais exigentes 
com a música que ouvimos e 
com os livros que lemos. Não 
se negocia com a ignorância. 

Jure et facto.

Não se negocia 
com a ignorância

Reflexões
Jurídicas e 
a Vida

*Formado em Psicologia e Direito 
envelope claudioluisrieke@gmail.com



OMinistério da Educação 
(MEC) oferece, desde a 
última sexta-feira (19), 

402.092 bolsas para a primeira 
edição de 2024 do Programa 
Universidade para Todos (Prou-
ni). Deste total, 304.638 são 
bolsas integrais e 97.454 par-
ciais (50%).

Segundo o MEC, a atual 
edição é a que apresenta maior 
oferta de bolsas desde o início 
do programa, em 2005.

A consulta pode ser feita 
pelos interessados por meio do 
portal Acesso Único de Acesso 
ao Ensino Superior. O site de-
talha as vagas por curso, turno, 
instituição e local. São, ao todo, 
15.482 cursos de 1.028 institui-
ções participantes do progra-
ma.

A unidade federativa com 
maior número de vagas dispo-
nibilizadas é São Paulo. Das 
103.282 vagas ofertadas para 
o estado, 81.069 são de bolsas 
integrais e 22.213 são para bol-
sas parciais, com desconto de 
50%.

Minas Gerais vem em se-
gundo lugar - 39.640 vagas - 
e, depois, aparecem o Paraná 
(35.572 bolsas), Rio Grande do 
Sul (27.297) e Bahia (21.905). 
A lista completa de vagas ofer-
tadas por unidades federativas 

foi publicada e está disponível 
no site do MEC.

Medicina e direito
O edital mais recente do Pro-

grama Universidade para Todos 
(ProUni) para o primeiro semes-
tre de 2024 anunciou um au-
mento no número de vagas para 
os cursos de Direito e Medicina. 

Os critérios para concorrer à 
bolsa de estudo integral incluem 
ter participado do Enem em 
2022 ou 2023, obtido nota igual 
ou superior a 450 pontos na mé-
dia das cinco provas, tirado nota 
acima de zero na redação e não 
ter participado como treineiro. 
Além disso, o candidato deve 
atender a pelo menos uma con-

dição adicional, como ser pes-
soa com defi ciência, professor 
da rede pública ou ter cursado 
o ensino médio em escola públi-
ca ou como bolsista integral em 
instituição privada.

A inscrição no ProUni está 
condicionada ao cumprimento 
do critério de renda do estudan-
te. Para obter 100% de bolsa, a 

renda familiar mensal não pode 
ultrapassar 1,5 salário mínimo 
por pessoa; para bolsa parcial 
de 50%, a renda mensal não 
pode ser superior a três salários 
mínimos por pessoa. A compro-
vação de renda é necessária no 
momento da inscrição e da ma-
trícula, com documentos como 
contracheques, declaração de 
Imposto de Renda ou extratos 
bancários. Professores da rede 
pública estão isentos dessa re-
gra de renda.

Prouni
As notas do Prouni podem 

ser usadas para concorrer a 
bolsas de ensino em institui-
ções privadas para cursos de 
graduação em instituições pri-
vadas. Os processos seletivos 
ocorrem duas vezes ao ano e 
têm como público-alvo o estu-
dante sem diploma de nível su-
perior. 

Para concorrer às bolsas in-
tegrais do ProUni, o estudante 
deve comprovar renda familiar 
bruta mensal - por pessoa - de 
até 1,5 salário mínimo. Para as 
bolsas parciais, a renda fami-
liar bruta mensal deve ser de 
até três salários mínimos por 
pessoa. É preciso também não 
ter zerado a redação do Enem 
e ter obtido, no mínimo, 450 
pontos na média das notas das 
provas.

Após a aprovação do pre-
sidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, a lei que institui 

a Política Nacional de Atenção 
Psicossocial nas Comunidades 
Escolares foi ofi cialmente divulga-
da no Diário Ofi cial da União na 
última quarta-feira (17). O propó-
sito desta iniciativa é estabelecer 
uma integração contínua entre as 
áreas de educação, assistência 
social e saúde nas escolas.

Premissa
O texto delineia, entre suas 

metas, a promoção da saúde 
mental e a garantia do acesso à 
atenção psicossocial para toda 
a comunidade escolar, incluindo 
não apenas alunos, professores 
e profi ssionais das escolas, mas 
também pais e responsáveis. As 
ações propostas visam também 
fomentar a colaboração com as 
equipes de saúde e os serviços 
de proteção social presentes 
nos territórios onde as escolas 
estão localizadas, incentivando 
ainda a participação ativa dos 
estudantes na concepção e im-
plementação das iniciativas.

De acordo com o ministro 
da Educação, Camilo Santana, 
a execução dessa política pú-
blica será realizada pela pasta 
em parceria com o Ministério 
da Saúde, através do programa 
Saúde na Escola. A comunidade 
escolar atuará em conjunto com 
os grupos de trabalho interse-
toriais do Programa Saúde na 

Escola (PSE), que são respon-
sáveis pelo desenvolvimento da 
política pública em cada locali-
dade, contribuindo para a elabo-
ração dos planos de trabalho.

Funcionamento
Anualmente, o documento 

consolidará a descrição das 
ações, as metas a serem alcan-
çadas, as estratégias de execu-
ção e a especifi cação das com-
petências dos participantes. 

Cabe às escolas a responsabi-
lidade de divulgar publicamente 
as decisões tomadas.

O fi nanciamento da atenção 
psicossocial nas comunidades 
escolares será assegurado 
pela União, que também sub-
sidiará as ações dos grupos de 
trabalho institucionais do PSE. 
A alocação de recursos terá 
como foco principal as regiões 
caracterizadas por vulnerabili-
dade social.

Começou ontem (22), as ins-
crições para o Sistema de 
Seleção Unifi cada (Sisu), 

que seleciona estudantes para 
vagas ofertadas por instituições 
públicas de ensino superior. A 
inscrição é gratuita e feita exclu-
sivamente pela internet. O prazo 
segue até a próxima quinta-feira 
(25). 

Podem se inscrever todos os 
estudantes que participaram da 
edição mais recente do Exame 
Nacional do Ensino Médio (Enem), 
obtiveram nota maior do que zero 
na prova de redação e não decla-
raram estar na condição de treinei-
ro ao se inscrever. 

Nota
O sistema eletrônico, adminis-

trado pelo Ministério da Educação, 
utiliza a média da nota do Enem 

até o limite das vagas oferecidas, 
considerando o curso e a modali-
dade de concorrência, de acordo 
com as escolhas dos candidatos 
inscritos e o perfi l socioeconômico.

A distribuição das vagas segue 
as determinações da Lei de Co-
tas, além de ser infl uenciada por 
políticas e ações afi rmativas ado-
tadas pelas universidades, como 
reservas específi cas de vagas 
e aplicação de bônus na nota do 
candidato que atenda aos critérios 
indicados pela instituição.

Os resultados da primeira cha-
mada do Sisu serão divulgados 
em 30 de janeiro de 2024, e as 
matrículas devem ser realizadas 
entre 1º e 7 de fevereiro. Durante 
o período de 30 de janeiro a 7 de 
fevereiro, os estudantes não sele-
cionados têm a oportunidade de 
manifestar interesse em participar 
da lista de espera.

Mec oferece mais de 402 mil vagas no Prouni
As inscrições, que começaram na última sexta-feira (19), possibilitam a escolha entre

bolsas integrais, totalizando 304 mil, e bolsas parciais de até 50%, somando 97 mil
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É a maior oferta de bolsas desde o início do programa, diz ministério

Lei que prevê acesso da comunidade 
escolar à atenção psicossocial é aprovada

Inscrições do Sisu se 
encerram nesta quinta-feira 

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

Objetivo é integrar áreas de educação, assistência social e saúde

O processo foi iniciado ontem (22)

Rovena Rosa/Agência Brasil Studio Formatura/Galois



Na última terça-feira (16), 
a prefeita Mari Terezinha 
da Silva, de Goioxim, fez 

assumiu a presidência do Con-
sórcio Intergestores de Saúde 
(CIS) - 5ª Regional de Saúde. A 
notícia marca um marco signifi-
cativo, já que Mari é a primeira 
mulher a liderar esse consórcio 
composto em sua maioria por 
prefeitos, sendo 19 de 20 mu-
nicípios que integram o CIS 5ª 
Regional.

Desafios e
trabalho conjunto
Acompanhada pelo vice-

-presidente Jerônimo Gadens 
do Rosário, prefeito de Turvo, 
Mari Terezinha da Silva desta-
ca a importância de enfrentar 
os desafios de forma conjunta. 

Com 20 municípios e uma 
população de 500 mil habi-
tantes dependendo majorita-
riamente da saúde pública, a 
nova diretoria do CIS preten-
de trabalhar em prol dessas 
comunidades. “É para essas 
pessoas que vamos trabalhar, 
buscaremos soluções juntos”, 
afirma a prefeita.

Transição de 
presidência

Mari Terezinha substituiu o 
prefeito Celso Góes, de Gua-
rapuava, e assume a liderança 
em um consórcio resultante da 
unificação de outros, como o 
CIS Centro-Oeste e o Consór-
cio Intermunicipal de Saúde 
de Guarapuava (Cisgap). A re-

organização levou à extinção 
dos CNPJs desses órgãos, 
dando origem ao Ambulató-
rio Médico de Especialidades 
(AME).

AME
Segundo Jerônimo Gadens 

do Rosário, ex-presidente do 
CIS Centro-Oeste, o AME já 
está em fase final de conclusão, 
com todas as exigências em 
dia. Maria José Mandu Ribas, 
superintendente regional, des-
taca que o objetivo é proporcio-

nar atendimento especializado 
aos usuários do Sistema Único 
de Saúde (SUS) em diversas 
áreas, sem a necessidade de 
deslocamento. “Em novembro, 
o ambulatório registrou mais de 
50 mil consultas. A expectativa 
é que o fechamento de dezem-
bro atinja 60 mil atendimentos”, 
diz Maria José.

Presenças
A posse da nova diretoria 

do CIS 5ª Regional contou 
com a presença do presidente 

da Associação dos Municípios 
do Paraná (AMP), prefeito 
Edimar dos Santos.

Diversos prefeitos da re-
gião, como Francisco Clei 
(Foz do Jordão), André Junior 
(Campina do Simão) e Jerôni-
mo Gadens do Rosário (Tur-
vo), marcaram presença.

A secretária Chayane An-
drade representou o prefeito 
de Guarapuava, Celso Góes, 
no evento. A posse foi presti-
giada ainda por secretários de 
saúde de vários municípios.

Prefeita de Goioxim é a primeira mulher 
a presidir o CIS - 5ª Regional de Saúde

Mari Terezinha assumiu o CIS, que é composto majoritariamente por prefeitos,
na última semana. “Buscaremos a solução juntos”, disse ela
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Reprodução

Com 20 municípios e uma população de 500 mil habitantes dependendo majoritariamente 
da saúde pública, a nova diretoria do CIS pretende trabalhar em prol dessas comunidades

Aproximar-se do assistido, 
encontrando nele uma 
criatura humana, tão 

humana e tão digna de 
estima quanto os nossos 

entes mais caros. 
Em tempo algum, agir 
sobrepondo instruções 

profissionais aos princípios 
da caridade genuína. 
Amparar sem alardear 

superioridade. 
Compreender que todos 

somos necessitados 
dessa ou daquela espécie, 
perante Deus e diante uns 

dos outros. 
Colocar-nos na situação 
difícil de quem recebe 

socorro. 
Dar atenção à fala dos 

companheiros em privação, 
ouvindo-os com afetuosa 

paciência, sem fazer 
simultaneamente outra 

cousa e sem interrompê-
los com indagações 

descabidas. 
Calar toda observação 

desapiedada ou deprimente 
diante dos que sofrem, 
tanto quanto sabemos 
silenciar sarcasmo e 
azedume junto das 
criaturas amadas. 

Confortar os necessitados 
sem exigir-lhes mudanças 

imediatas. 
Ajudar os assistidos a 

serem independentes de 
nós. Respeitar as ideias 
e opiniões de quantos 
pretendemos auxiliar. 
Nunca subordinar a 

prestação de serviço ou 
benefício à aceitação dos 
pontos de vista que nos 

sejam pessoais. 
Conservar discrição 
e respeito ao lado 

dos companheiros em 
pauperismo ou sofrimento, 

sem traçar comentários 
desprimorosos em torno 
deles, quando a visita for 

encerrada. 

Francisco Cândido Xavier - 
Sinal Verde - Pelo espírito 

André Luiz 6

Na Assistência Social 

Mensagem
Espirita

O Departamento de Estradas 
de Rodagem do Paraná 
(DER/PR) concluiu recen-

temente uma série de serviços de 
conservação na PR-475, em Que-
das do Iguaçu, no acesso à Usina 
Hidrelétrica Salto Osório. As me-
lhorias visam garantir a segurança 
e a qualidade do trecho, além de 
beneficiar a comunidade local e o 
tráfego de longa distância.

Serviços de 
conservação

Os trabalhos incluíram 
remendos superficiais para 
corrigir defeitos no pavimen-
to, tais como buracos e afun-
damentos. A aplicação de 
microrrevestimento asfáltico 
foi realizada, proporcionando 
uma camada fina de material 

que sela a pista contra a chu-
va e melhora a aderência dos 
pneus. Por último, a equipe 
realizou a instalação de nova 
sinalização horizontal ao lon-
go do trecho, totalizando apro-
ximadamente três quilômetros 
de extensão.

Região Centro-Sul
Além de ser uma via crucial 

para o acesso à Usina Hidrelé-
trica Salto Osório, o trecho 
atende diretamente à Vila Re-
sidencial de Salto Osório, um 
colégio da rede pública esta-
dual e um parque aquático às 
margens do Rio Iguaçu. Essa 
infraestrutura é essencial para 
a comunidade local e atrai vi-
sitantes de diferentes regiões.

Programas melhorias
As melhorias no pavimen-

to foram realizadas por meio 
do programa de conservação 
do pavimento Proconserva, 
no lote E da Superintendência 
Regional Campos Gerais do 
DER/PR. Este lote abrange o 

trecho entre o entroncamento 
com a PR-473 até antes do 
início da estrutura da usina. Já 
a implantação da sinalização 
ocorreu através do lote 2 do 
Programa de Segurança Viá-
ria das Rodovias Estaduais do 
Paraná (Proseg Paraná).

Divulgação

As melhorias visam garantir a segurança e a qualidade do trecho, além 
de beneficiar a comunidade local e o tráfego de longa distância

DER/PR realiza melhorias na 
PR-475 em Quedas do Iguaçu

Confira mais textos da
coluna de mensagem espírita



A estiagem que assola di-
versas regiões do mu-
nicípio de Chopinzinho 

tem ocasionado impactos nas 
lavouras, resultando em perdas 
expressivas de safras, escassez 
hídrica e condições climáticas ad-
versas. 

Na reunião técnica da última 
sexta-feira (19), representantes 
de setores diversos, incluindo 
cooperativas de crédito, ban-
cos, cerealistas, sindicatos, IDR 
e Deral, apresentaram análises 
sobre a atual situação enfrenta-
da pelos produtores rurais.

Conversa técnica 
Neste dia também, esses re-

presentantes, junto de vereado-
res, reuniram-se para discutir a 
crítica situação dos produtores 
de Chopinzinho, consolidando 
informações sobre os danos já 
observados e projetando o pa-
norama para os próximos me-
ses. 

As discussões técnicas 
abordaram a magnitude das 
perdas agrícolas, com foco nas 
culturas mais afetadas e nas 
regiões mais vulneráveis. Es-
pecialistas discutiram as con-
dições climáticas atípicas que 

contribuíram para a estiagem e 
seu potencial impacto nas pró-
ximas safras.

O encontro proporcionou 
uma análise detalhada dos de-
safios enfrentados pelos pro-
dutores, considerando fatores 
como a redução da disponibili-
dade de água para irrigação, o 
aumento dos custos de produ-

ção devido à necessidade de 
tecnologias adaptativas e os 
impactos socioeconômicos nas 
comunidades rurais.

Decreto de emergência
Diante desse cenário, as li-

deranças presentes na reunião 
reconheceram a urgência de 
ações imediatas para mitigar os 

efeitos da estiagem e implemen-
tar estratégias sustentáveis para 
o setor agropecuário local. 

As análises técnicas servirão 
como base para a elaboração do 
laudo técnico que fundamentará 
o Decreto de Situação de Emer-
gência, uma medida essencial 
para agilizar a resposta do po-
der público diante dessa crítica 

conjuntura climática.

Ação coletiva
O prefeito Edson Luiz Cen-

ci (PSL) enfatizou a relevância 
da mobilização conjunta em 
prol dos produtores rurais e da 
economia local. “O cenário de 
estiagem que temos enfrenta-
do exige medidas imediatas. 
Ao reunir as principais lide-
ranças, buscamos não apenas 
discutir, mas também levantar 
informações para respaldar a 
difícil situação produtiva em 
várias regiões de nosso muni-
cípio”, afirmou.

Impactos além
do campo

Cenci ressaltou que os 
efeitos da estiagem não se li-
mitam aos produtores, afetan-
do toda a economia municipal. 
“Quando o produtor enfrenta 
perdas e custos elevados na 
lavoura, a comunidade como 
um todo é prejudicada. É uma 
cadeia que atinge o comércio 
local, e nosso papel como ad-
ministração pública é agir para 
apoiar nossos produtores nes-
se momento desafiador”, con-
cluiu o prefeito.

Na última sexta-feira (19), 
a administração de Co-
ronel Vivida realizou a 

primeira entrega de Nitrogênio 
Líquido de 2024, marcando o 
início do programa de Insemina-
ção Artificial, que beneficia 61 
produtores de leite na região.

Apoio 
O secretário de Desenvol-

vimento Rural, Assioli Santos, 
destaca a importância desse 
suporte fundamental, forne-
cendo o insumo para o arma-
zenamento de doses de sê-
men. “Essa iniciativa é crucial 
para garantir a eficácia do pro-
cesso de inseminação artificial 
e contribuir para o aprimora-
mento da produção leiteira em 
nossa comunidade”, ressalta 
Santos.

Compromisso 
A boa notícia para os pro-

dutores de leite não para por 
aí. Santos revela que o apoio 
continuará ao longo do ano, 
com entregas mensais do Ni-
trogênio Líquido. Essa medida 
visa fortalecer ainda mais a 
agricultura local, promovendo 
o desenvolvimento sustentá-
vel do setor agropecuário em 
Coronel Vivida.

Entregas mensais 
O secretário Assioli Santos 

compartilhou detalhes sobre 
o plano de entregas mensais. 
“Além do Nitrogênio Líquido, 
fornecemos doses de sêmen 
de raças com aptidão leitei-
ra aos produtores, permitindo 
que possuam animais com 
alto potencial de produção em 
seus rebanhos”, destaca San-
tos.

Acompanhamento
técnico

Questionado sobre o acom-
panhamento técnico oferecido 
aos produtores beneficiados, 
Santos enfatiza o compromis-
so da Administração Munici-
pal. “Mantemos o compromis-
so de apoiar esta atividade 
crucial para a economia local. 
Em fevereiro, iniciaremos um 
programa que visa apoiar os 
produtores nos exames de 
Brucelose e Tuberculose do 
rebanho bovino, reduzindo os 
custos de produção e garan-
tindo uma produção de leite 
com segurança sanitária e 
qualidade para o consumidor 
final”, revela o secretário.

Prefeitura de Chopinzinho convoca reunião 
estratégica para enfrentar estiagem

Prefeitura entrega Nitrogênio Líquido 
a 61 produtores de leite da região 

Representantes de diversos setores, incluindo cooperativas de crédito, bancos, cerealistas, sindicatos,
IDR e Deral, apresentaram análises sobre a atual situação enfrentada pelos produtores rurais
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O departamento de Recur-
sos Humanos da prefeitu-
ra de Foz do Jordão divul-

gou a convocação oficial para os 
aprovados no Concurso Público 
n° 01/2023. O edital de convo-
cação está disponível no link 
abaixo, o qual pode ser aces-
sado através do QR-code, para 
obter informações detalhadas.

Convocação
dos aprovados

Conforme a homologação 
de 23 de outubro de 2023, a 
prefeitura de Foz do Jordão 
convoca os candidatos para 
comparecerem ao Departa-
mento de Recursos Humanos, 
portando os documentos origi-
nais necessários para a análise 
do Ato de Contratação, confor-
me estabelecido no Edital de 
Abertura n° 01/2023.

Prazo de
comparecimento

Os candidatos convocados 
têm o prazo de 30 dias, a partir 
desta convocação, para regula-
rizar seu registro funcional junto 
ao departamento de Recursos 
Humanos da prefeitura Munici-
pal de Foz do Jordão.

Atenção aos prazos
O não comparecimento no 

prazo estabelecido implica na 
tácita aceitação da desistência 
da vaga e renúncia aos direitos 
decorrentes da aprovação no 
Concurso Público. É impres-
cindível que os convocados 
estejam atentos aos prazos es-
tipulados para garantir sua parti-
cipação no processo de contra-
tação.

Para mais informações e 
esclarecimentos sobre a docu-
mentação necessária, consulte 
o Edital de Convocação com-

pleto disponível no QR-code a 
baixo:

Administração de Foz do Jordão convoca 
aprovados do Concurso Público n° 01/2023

“Quando o produtor enfrenta perdas e custos elevados na lavoura, a comunidade 
como um todo é prejudicada”, diz o prefeito Edson Luiz Cenci 

Assessoria

Os candidatos convocados têm o prazo de 30 dias, a partir 
desta convocação, para regularizar seu registro funcional

Divulgação

NOVOS EMPREGOS CORONEL VIVIDA



O ritmo dos preparativos 
para a 36ª edição do Show 
Rural Coopavel já é inten-

so em Cascavel. As mais de cem 
montadoras credenciadas para 
preparar os estandes iniciaram 
os trabalhos no último dia 2 e 
têm até as 20 horas do dia 31 de 
janeiro para deixar tudo pronto 
para um dos maiores eventos 
do mundo em transmissão de 
novos conhecimentos técnicos 
para a agropecuária.

A expectativa de público 
nessa edição, de 5 a 9 de fe-
vereiro, é superior a 300 mil 
pessoas. Serão 600 exposito-
res com previsão de negócios, 
em cinco dias, de R$ 5,5 bi-
lhões. “Estamos muito anima-
dos. Teremos, mais uma vez, 
um grande evento, e todos 
são nossos convidados a par-
ticipar e a conhecer o melhor 
de um setor fundamental à 
economia mundial, e que res-
ponde por 25% do PIB brasi-
leiro”, destaca o presidente da 
Coopavel, Dilvo Grolli.

8,4 mil quilômetros
A busca pelo conhecimen-

to não encontra barreiras nem 
limites quando há vontade e 
propósito. É isso o que mostra 
um grupo de 108 produtores 
rurais, de sete estados do Nor-
deste, que percorrerão 8,4 mil 
quilômetros (ida e volta) em 13 
dias para conhecer as novida-
des do Show Rural 2024.

Há 24 anos a intercoope-

ração entre cooperativas do 
Nordeste com a Coopavel, or-
ganizadora da mostra tecnoló-
gica, traz impulso significativo 
a estados dessa região brasi-
leira. “Essa é a mais longeva 
parceria de cooperativas do 
País. Somos muito gratos à 
Coopavel e aos seus diretores 

por essa oportunidade”, diz o 
presidente da Carpil (Coope-
rativa Agropecuária Regional 
de Palmeira dos Índios), de 
Alagoas, Luciano Monteiro.

Caravanas do Brasil e 
exterior vêm a Cascavel, 
no início de fevereiro, para 
acompanhar as novidades do 

evento que abre o calendário 
nacional dos grandes eventos 
técnicos do agronegócio. A 
abertura oficial será no dia 4 
de fevereiro, às 11 horas, com 
uma missa campal. Entre as 
atrações estarão o Show Ru-
ral Digital, com a participação 
de protagonistas mundiais de 

inovação e tecnologia, o Show 
Rural Pecuário, com bovinos 
e ovinos de genética elevada, 
além de novidades trazidas 
pela Embrapa, IDR-Paraná, 
Ocepar e lançamentos em 
cultivares, máquinas e imple-
mentos das maiores empre-
sas do setor do planeta.

Otimismo
O Show Rural Coopavel é 

destinado a produtores rurais, 
fi lhos e mulheres de agricul-
tores, técnicos, acadêmicos, 
agrônomos e veterinários, co-
laboradores e diretores de em-
presas ligadas à cadeia do agro. 
O acesso ao parque que desde 
1989 recebe a feira é gratuito, 
bem como o uso de qualquer 
uma das 17 mil vagas de esta-
cionamento disponibilizadas.

Mais fácil chegar
Uma das boas notícias é que, 

pela primeira vez, todo o trecho 
de rodovia que conecta a cidade 
de Cascavel ao parque onde o 
evento acontece está duplicado. 
São cerca de dez quilômetros 
de distância e, com a reestru-
turação do trevo Cataratas e a 
duplicação da BR-277 sentido 
Curitiba, a ida e o retorno dos vi-
sitantes acontecerão com mais 
segurança e em menor tempo 
em comparação ao das edições 
anteriores, destaca o coordena-
dor geral Rogério Rizzardi.

300 mil visitantes e R$ 5,5 bilhões em 
negócios são esperados no 36º Show Rural

Entre as atrações estarão o Show Rural Digital, o Show Rural Pecuário, e novidades da Embrapa, IDR-Paraná,
Ocepar e lançamentos em cultivares, máquinas e implementos das maiores empresas do setor
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No último domingo (21), a pro-
dução avícola brasileira atin-
giu um marco histórico com 

a exportação de genética para 
Angola. A West Aves, em parce-
ria com a Embrapa Suínos e Aves 
desde 2022, enviou a primeira re-
messa de aves das linhagens Em-
brapa 021, de frango de corte tipo 
industrial, e Embrapa 031, de poe-
deira tipo industrial. A colaboração 
entre as duas empresas inclui um 
contrato de licenciamento para 
multiplicação e comercialização 
das linhagens avícolas desenvol-
vidas pela Embrapa.

Além disso, a empresas parcei-
ras estabeleceram uma coopera-
ção técnica para o desenvolvimen-
to conjunto de novas linhagens de 
aves. O principal objetivo dessa 
parceria é produzir e comercializar 
a genética brasileira nos principais 
polos de produção, proporcionan-
do uma maior segurança alimentar 
para os brasileiros e expandindo 
o atendimento às regiões Norte e 
Nordeste.

Expansão
Agora o “voo” foi mais alto e a West 

Aves iniciou a ampliação do acesso à 
genética brasileira para fora do Brasil, 
em Angola. “A expectativa do povo 
angolano é grande com a chegada da 
nossa genética. Eles querem iniciar 
com urgência projetos que atendam 
a necessidade de alimentos seguros, 
caso das genéticas desenvolvidas 
pela Embrapa”, explicou o presidente 
da West Aves, Adilson Mognol.

O pesquisador e chefe geral da 

Embrapa Suínos e Aves, Everton 
Krabbe, também destaca a relevân-
cia dessa parceria para a entrega 
de um produto nacional ao produtor 
e ao consumidor, agora mundial. “É 
um trabalho de pesquisa de muitos 
anos que vai chegar ao mercado, 
de elevado potencial produtivo, 
qualidade do produto fi nal e, prin-
cipalmente, com biosseguridade”, 
enfatizou.

Afraca demanda por soja no 
país fez o preço do produ-
tor recuar para o menor 

patamar nominal desde agosto 
de 2020, indica o Centro de Es-
tudos Avançados em Economia 
Aplicada (Cepea), da Esalq/USP.

Na sexta-feira (19), os preços 
no porto de Paranaguá, no Pa-
raná, estavam em R$ 121,81 por 
saca de 60 quilos, uma redução 
de quase 15% no acumulado do 
mês.

Enquanto isso, os vendedo-
res preferem não negociar, por 
conta das possíveis quebras 

de produtividade. Além de Mato 
Grosso e Paraná, a colheita de 
soja também começou em São 
Paulo, em Mato Grosso do Sul 
e em Goiás. Produtores desses 
Estados relatam que a produtivi-
dade está abaixo da esperada. 

Diante desse quadro, os 
agentes de mercado consulta-
dos pelo Cepea esperam que 
o Departamento de Agricultura 
dos Estados Unidos (USDA) re-
duza sua projeção para a safra 
brasileira na próxima estimativa. 
Por enquanto, o órgão prevê 157 
milhões de toneladas.

Primeira remessa de genética 
avícola é enviada para Angola

Preço cai ao menor patamar 
desde agosto de 2020

O acesso ao parque que desde 1989 recebe a feira é gratuito, bem como o 
uso de qualquer uma das 17 mil vagas de estacionamento disponibilizadas

EMBRAPA

Lucas Emanuel Hulse

SOJA

Wenderson Araujo/CNA

Aves para corte tipo industrial e poedeira tipo industrial 
foram enviadas pela empresa West Aves

Embrapa

Demanda mais fraca faz as cotações recuarem no mercado interno, diz Cepea



A exportação do setor agro-
pecuário paranaense atin-
giu mais de 30 milhões de 

toneladas em 2023, ajudando a 
impulsionar o maior resultado da 
história do Paraná. Isso repre-
senta aumento de 40,8% sobre 
os 21,3 milhões de toneladas 
enviados ao Exterior no ano an-
terior. Em valores financeiros 
entraram no Paraná US$ 19,4 
bilhões somente desse setor. O 
resultado é 16,2% superior aos 
US$ 16,7 bilhões de 2022.

Os números foram divulga-
dos nesta quinta-feira (18) pelo 
Agrostat, plataforma do Minis-
tério da Agricultura e Pecuária 
que acompanha as exportações 
e importações do agronegócio 
brasileiro. O crescimento para-
naense nesse segmento foi per-
centualmente bastante superior 
ao registrado no Brasil.

Em 2022 as exportações na-
cionais do setor agro tinham al-
cançado US$ 158,9 bilhões na 
venda de 233 milhões de tone-
ladas de produtos. No ano pas-
sado o volume subiu para 272 
milhões de toneladas (16,7% a 
mais), enquanto os valores cres-
ceram 4,8%, passando a US$ 
166,5 bilhões. O agronegócio foi 
responsável por 49% da pauta 
exportadora total brasileira.

Se a exportação paranaense 
fosse um processo linear, com 
o mesmo volume a cada dia, o 
Estado teria exportado 82,3 mil 
toneladas por dia, ou 3,4 mil to-
neladas por hora, ou ainda 57 
toneladas de produtos agropecu-
ários por minuto.

“O Paraná tem uma identida-
de produtiva bem definida, ele 
nasceu e permanece um Esta-
do agrícola, e aprende cada dia 
mais a transformar os produtos 
primários, agregando valor e 
conquistando novos mercados 
interna e externamente”, afirmou 
o secretário de Estado da Agri-
cultura e do Abastecimento, Nor-

berto Ortigara.
“Os paranaenses também 

aprenderam bem cedo que a 
prosperidade e a obtenção de 
mais renda dependem de boas 
relações comerciais, por isso 
contribuíram no aprimoramento 
das saídas para o mar, moderni-
zaram seus portos e hoje podem 
comemorar crescimentos anuais 
e recordes nas exportações”, 
complementou.

O chefe do Departamento de 
Economia Rural (Deral), Marcelo 
Garrido, salientou que os núme-
ros de 2023 precisam ser anali-
sados dentro da ótica do que foi 
2022.  Somente na produção de 
soja a quebra foi de 41,5% em 
relação à previsão inicial de 21,2 
milhões de toneladas, resultando 
em 12,4 milhões de toneladas. 
O cálculo de perdas financeiras 
à época foi de aproximadamente 
R$ 15 bilhões. 

“Aquele foi um ano muito 
difícil para a agricultura devi-
do às geadas e à estiagem. No 
ano passado, mesmo com ex-
cesso de chuvas entre outubro 
e novembro, a recuperação foi 
significativa”, disse. A soja, por 
exemplo, rendeu 22,3 milhões de 
toneladas.

Produtos
Nos números divulgados pelo 

Agrostat chama a atenção o vo-
lume de exportação do complexo 
soja, que em 2022 tinha colo-
cado no Exterior 9,2 milhões de 
toneladas e no ano passado so-
mou 15,9 milhões. Em recursos, 
crescer de US$ 5,8 bilhões para 
atingir US$ 8,5 bilhões.

Os cereais também tiveram 
boa recuperação. Enquanto em 
2022 saíram 2,6 milhões de tone-
ladas, em 2023 foram 5 milhões 
de toneladas. Em valores passou 
de US$ 875 milhões para US$ 
1,3 bilhão.

O setor de carnes teve acrés-
cimo de US$ 61,8 milhões em 

2023, fechando o ano com pou-
co mais de US$ 4,3 bilhões. Em 
volume subiu de 2,1 milhões de 
toneladas para 2,3 milhões.

O maior acréscimo em ven-
das foi em frango, com 9,9% a 
mais, passando de 1,9 milhão de 
toneladas para 2,1 milhões. No 
entanto, houve redução de US$ 
18 milhões (0,4%) em relação a 
2022, fechando o ano com US$ 
3,766 bilhões de faturamento.

Em compensação, os pesca-
dos arrecadaram 35,4% a mais. 
Em 2022 foram US$ 13,8 mi-
lhões, enquanto no ano passa-
do o montante chegou US$ 18,7 
milhões. Em volume subiu de 5,1 
mil toneladas para 5,2 mil.

De carne suína o Paraná 
vendeu 168 mil toneladas, cres-
cimento de 7% em relação às 
157 mil toneladas anteriores. 
Entraram no Estado US$ 375,6 
milhões, ou 12,6% a mais que os 
US$ 333,5 milhões de 2022.

Entre os principais produtos 
paranaenses de exportação, a 
maior queda ficou com o setor 
florestal. Enquanto tinham sido 
vendidos 4,1 milhões de tonela-
das em 2022, rendendo US$ 3,5 
bilhões, em 2023 ficou em 3,5 
milhões de toneladas para US$ 
2,6 bilhões arrecadados.

Países
Com uma lista ampla de pro-

dutos agropecuários, o Paraná 
tem um vasto universo expor-
tador. Em 2023 os produtos do 
Estado chegaram a 174 países, 
média que tem sido mantida nos 
últimos anos. Os maiores valores 
foram para a China, que pagou 
US$ 6,9 bilhões aos produtores 
paranaenses, correspondendo a 
36% de toda exportação do Esta-
do. Esse valor é 95,2% superior 
aos US$ 3,5 bilhões que pagou 
em 2022.

A União Europeia foi o segun-
do maior mercado para o Paraná, 
com US$ 2,5 bilhões em compras 

Exportações do agronegócio 
cresceram 40,8% em volume

Os dados apresentados pelo Agrostat, mostra que em valores o 
crescimento foi de 16,2% alcançando US$ 19,4 bilhões 
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O volume de exportação do complexo soja, que em 2022 
tinha colocado no Exterior 9,2 milhões de toneladas e no 

2023

Exportações 2023
Dados divulgados pelo Agrostat, plataforma do Ministério da 
Agricultura e Pecuária (Mapa), apontam que as exportações 
de produtos do agronegócio feitas pelo Paraná ao longo de 
2023 cresceram 40,8% em volume e 16,2% em receita. No 
ano passado, os paranaenses enviaram mais de 30 milhões 
de toneladas de produtos agropecuários ao exterior.

Exportações 2023 II
As exportações de carnes tiveram acréscimo de US$ 61,8 
milhões em 2023, fechando o ano com uma soma de pouco 
mais de US$ 4,3 bilhões. Em volume, os negócios subiram 
de 2,1 milhões de toneladas para 2,3 milhões. O maior acrés-
cimo em vendas foi em frango, com 9,9% a mais, passando 
de 1,9 milhão de toneladas para 2,1 milhões.

Perfil turístico
A Secretaria Estadual do Turismo (Setu) realizou uma pes-
quisa com mais de 3 mil pessoas que visitaram o Paraná 
com o objetivo de conhecer o perfil dos turistas e dimen-
sionar a receita gerada para os municípios com a atividade. 
As respostas serão compiladas no Sistema de Inteligência 
Turística (SiTU). A divulgação dos resultados deve ocorrer a 
partir de fevereiro.

Avante
A convite do presidente nacional do Avante, Luís Tibé, Alex 
Canziani, presidente do Instituto de Desenvolvimento de 
Londrina (Codel), assume a liderança da sigla no Estado 
com o objetivo de tornar o Avante uma sigla cada vez mais 
forte. “Vamos convocar os líderes de todo o Paraná para in-
gressar no partido. Nossa ideia é ganhar musculatura, lançar 
muitos prefeitos, vice-prefeitos e vereadores nessas eleições 
e já estruturarmos o partido para o pleito de 2026”, declarou 
Canziani.  

Temporada de verão
Uma projeção da Associação Comercial e Empresarial de 
Matinhos (Acima) prevê um aumento de até 40% nas vendas 
da atual temporada de verão. Parte do resultado positivo é 
atribuído à revitalização da orla. As obras, com investimentos 
de R$ 314,9 milhões pelo Governo do Paraná, estão 92,3% 
concluídas.

Sisu Paraná
O Paraná está entre os estados com maior oferta de vagas e 
cursos no ensino superior público do Brasil pelo Sistema de 
Seleção Unificada (Sisu). São 9.246 vagas em 634 cursos de 
bacharelado, licenciatura e de tecnologia em instituições es-
taduais e federais, distribuídas pelo território paranaense. As 
inscrições começaram nesta segunda-feira (22) e seguem 
até quinta-feira (25) pelo link https://sisualuno.mec.gov.br/#/
login.

Sisu Paraná II
As universidades estaduais UEL, UEM), Unioeste, Unicen-
tro, UENP e Unespar representam mais da metade das va-
gas.  A UTFPR está com 1.710 vagas disponíveis em 114 
cursos, seguida pela UFPR com 1.287 vagas para 120 cur-
sos; a Unila com 841 vagas para 28 cursos; e a UFFS com 
615 vagas para 16 cursos. A Fama oferece 86 vagas em 
três cursos.

Referência nacional
O Paraná se tornou referência nacional ao concluir o repasse 
de recursos a municípios para o combate à violência contra 
a mulher por meio de um fundo estadual. O modelo adotado 
pelo Governo do Estado está servindo de modelo para ou-
tros estados que buscam implementar a transferência fun-
do a fundo. O Fundo Estadual dos Direitos das Mulheres foi 
criado em 2023.



No universo da Fórmula 1, as 
bandeiras desempenham um 
papel crucial. Vistas em vários 

pontos de um circuito e até mesmo 
exibidas nos volantes dos carros, 
esses símbolos coloridos não são 
meramente decorativos. Eles são a 
linguagem silenciosa que guia pilo-
tos, equipes e espectadores pelos 
intricados momentos de uma corri-
da, treino ou classificação.

Bandeira quadriculada
Quadriculada preta e branca, é 

sem dúvida a mais reconhecida, in-
dicando o término das sessões ou 
corridas. Mas há todo um código de 
cores por trás que vai muito além do 
xadrez final.

Bandeira verde
O verde sinaliza liberdade na pis-

ta. Usada para iniciar voltas de apre-
sentação, treinos e abrir segmentos 
da classificação. Também indica a 
retomada da corrida após incidentes.

Bandeira amarela
O amarelo adverte para perigos 

na pista, seja um carro parado, obje-
tos ou animais. Uma bandeira exige 
redução de velocidade, enquanto 
duas impõem uma desaceleração 
ainda maior, proibindo ultrapassa-
gens.

Bandeira vermelha
Uma interrupção imediata, seja 

por acidentes graves, condições me-
teorológicas adversas ou obstáculos 
na pista que requerem mais atenção. 
Os pilotos devem retornar aos boxes 
em velocidade baixa.

Bandeira azul
Um alerta de ultrapassagem. 

No treino, indica a um piloto que 
um concorrente mais rápido está se 
aproximando. Na corrida, adverte 
que um carro mais lento deve dar 
passagem ao líder.

Bandeira preta com
círculo laranja

Uma raridade, mas crítica. Infor-
ma ao piloto que seu carro apresen-
ta problemas mecânicos e deve ser 
conduzido rapidamente aos boxes.

Bandeira preta e branca 
na diagonal

Um “cartão amarelo” que adver-
te o piloto por comportamento irre-
gular. Se repetido, pode resultar em 
punições.

Bandeira preta
O temido “cartão vermelho” da 

F1. Anuncia a desclassificação do pi-
loto, que deve se dirigir aos boxes e 
encerrar sua participação na corrida.

Bandeira listrada
amarela e vermelha
Indica falta de aderência devido a 

óleo ou água na pista.

Bandeira branca
Informa a um piloto que há um 

competidor mais lento à sua frente, 
comumente usada em treinos.

Code 60
Menos conhecida, mas igual-

mente vital. Impõe um limite de ve-
locidade de 60 km/h em casos de 
bandeiras amarelas duplas.

O governador Carlos Massa 
Ratinho Junior recebeu na 
última quarta-feira (17) a 

seleção paranaense que foi cam-
peã nacional de maneira inédita 
da Taça das Favelas na categoria 
masculina. O torneio, que é or-
ganizado pela Central Única das 
Favelas (Cufa), reúne milhares de 
jovens moradores de comunida-
des de todo o Brasil, em um dos 
mais importantes campeonatos 
de futebol amador do Brasil. O 
Paraná foi campeão da edição de 
2023 do torneio ao derrotar o time 
do Espírito Santo por 2 a 1. A final 
foi disputada em São Paulo, no 
sábado (13).

“É uma alegria receber os nos-
sos campeões do maior campe-
onato de comunidades de todo o 
Brasil. Aqui temos futuros atletas, 
mas também jovens que vão se-
guir outros caminhos, com outras 
profissões, a partir deste projeto 
que promove a cidadania dos ga-
rotos por meio do esporte”, afir-
mou Ratinho Junior.

O Governo do Estado apoia 
da Cufa no Paraná, fornecendo 
material esportivo aos atletas nas 
competições e dando apoio aos 
treinamentos. “Temos uma grande 
parceria em projetos sociais com 
a Cufa, que nos auxilia a chegar a 

todos com nossos programas, de 
maneira universal. Fico muito hon-
rado de ver que a parceria com o 
Estado está, também, revelando 
talentos e fazendo campeões”, 
complementou.

O time paranaense que ven-
ceu o campeonato é formado por 
jovens de 15 a 17 anos de todas 
as comunidades do Paraná. Na 
competição de 2023, foram mais 
de 11 mil jovens inscritos no Es-
tado.

“Esta iniciativa é muito impor-
tante. Nos Jogos Escolares, por 
exemplo, temos mais de 150 mil 
jovens matriculados competindo. 
Já no torneio da Cufa, consegui-
mos trabalhar com a inclusão de 
muitos jovens não matriculados. 
São meninos que poderão ter 
um futuro promissor em grandes 
times ou como profissionais de 
outras áreas”, afirmou o secretário 
estadual do Esporte, Helio Wir-
biski.

“O mais importante é a visibi-
lidade que damos a estes territó-
rios. Favela não é carência, favela 
é potência. Este elenco campeão 
é formado por futuros jogadores, 
médicos, advogados e professo-
res”, disse o presidente da Cufa 
no Paraná, José Antônio Jardim, 
que participou da cerimônia.

Título
A seleção paranaense, for-

mada por jogadores de várias co-
munidades diferentes do Estado, 
foi escolhida a partir de uma fase 
preliminar disputada por 48 equi-
pes de diversas cidades parana-
enses. Depois, na fase nacional, 
o Paraná venceu Rio Grande do 
Sul, Paraíba, Bahia, Rio de Janei-
ro e Espírito Santo até levantar a 
taça.

“Nós levamos os melhores, 
com garotos de Curitiba, da Re-
gião Metropolitana, Ponta Grossa, 
do Interior do Estado, enfim, de 
vários lugares, e montamos uma 
verdadeira seleção. Estes meni-
nos provaram que o Paraná tem 
muito talento”, afirmou o técnico 
da equipe, Dinei Sorverão. 

A final foi disputada no Está-
dio Canindé, em São Paulo. Ni-
colas Gabriel Darany, conhecido 

como Nico, fez o gol que abriu o 
placar contra a seleção capixaba. 
Morador da comunidade México 
70, em Curitiba, ele disse esperar 
que o título dê visibilidade a ele 
e aos colegas. “Expectativa ago-
ra é conseguir uma oportunidade 
em um time. Se eu não conseguir, 
que seja algum dos meus colegas 
consiga. Viramos uma família e se 
isso acontecer com algum deles, 
já vai ser muito gratificante”, disse.

O gol marcado na polêmica vitó-
ria por 3 a 2 do Real Madrid 
sobre o Almería fez Vinicius 

Junior chegar a 70 com a camisa 
merengue. Aos 23 anos, ele ago-
ra é, de forma isolada, o segundo 
maior artilheiro brasileiro da história 
do clube.

Apenas Ronaldo Fenômeno, 
com 104 gols, está à frente. Vini Jr, 
que deixou Roberto Carlos para trás, 
alcançou os 70 após 243 partidas, 
em 16.745 minutos em campo. Isso 
dá pouco mais de 239 minutos para 
marcar um gol, em média.

Na temporada 2023/24, mesmo 
tendo ficado fora de 11 jogos por 
conta de lesões, Vini Jr é o quarto na 
artilharia do Real Madrid, com nove 
gols em 17 partidas. 

Artilheiros do Real
Madrid em 2023/24

• Bellingham - 17 gols em 25 jogos 
(0,68)
•  Rodrygo - 12 gols em 29 jogos 
(0,41)
•  Joselu - 11 gols em 28 jogos (0,39)
•  Vini Jr - 9 gols em 17 jogos (0,53)
• Brahim Díaz - 6 gols em 22 jogos 
(0,27)

O Real Madrid é vice-líder do 
Campeonato Espanhol, mas tem 
um jogo a menos que o Girona - a 
diferença entre as equipes é de um 
ponto. Fora da Copa do Rei, os co-
mandados de Carlo Ancelotti voltam 
a campo no próximo domingo, quan-
do visitam o Las Palmas.

Governador recebe jovens que 
levantaram a Taça das Favelas

A seleção paranaense, foi escolhida a partir de uma fase preliminar disputada por 48 equipes de diversas cidades paranaenses 
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Vinicius Junior chega a 70 
gols pelo Real Madrid

Quais são e o que
significam as bandeiras da F1

Árbitros do Carioca estão em 
pré-temporada no Luso-

Vinicius Júnior comemora gol na vitória do Real Madrid sobre o Almería

O Paraná foi campeão da edição de 2023 do torneio ao 
derrotar o time do Espírito Santo por 2 a 1

Ari Dias/AEN

ARTILHEIROS BRASILEIROS DO CLUBE MERENGUE

Nomes
1 Ronaldo 
2 Vini Jr
3 Roberto Carlos
4 Rodrygo
5 Marcelo
6 Robinho
7 Casemiro
8 Sávio
9 Kaká
10 Júlio Baptista

Partidas
177
243
527
195
546
137
336
160
120
78

Gols
104
70
69
49
38
35
31
30
29
13

Andrej ISAKOVIC / POOL / AFP
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Áries (21/03 - 20/04)
Mudança na equipe ou no ambiente 
social marcarão a semana, que 
trará novas conexões profissionais 
e oportunidades de negócios.

Touro (21/04 - 20/05)
Assuma seu poder profissional 
e garanta mais autonomia. Um 
projeto ambicioso ganhará impulso 
nesta semana, que também trará 
escolha de um curso, decisões 
de viagem e engajamento numa 
causa relevante.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Expanda a consciência, alargue 
os horizontes e transponha 
antigas barreiras. Você poderá 
transformar crenças limitantes, 
vencer desafios e se superar. 

Câncer (21/06 - 22/07)
Discuta detalhes de um novo 
projeto e invista no seu futuro 
e segurança. A semana trará 
conversas importantes sobre os 
caminhos a seguir numa parceria 
ou no casamento. 

Leão (23/07 - 22/08)
Mude seu futuro e encontre seus 
pares. A semana será agitada por 
novo projeto de trabalho, acerto 
de contratos e documentos, apoio 
aos filhos e cuidados de saúde.

Virgem (23/08- 22/09)
Mudanças na rotina ou no trabalho 
permitirão conciliar seus vários 
interesses e apoiar fragilidades da 
família.

Libra (23/09 - 22/10)
Aproveite a semana para 
ressignificar a vida, planejar 
detalhes de uma mudança 
com a família e eliminar velhas 
pendências. 

Escorpião (23/10 - 21/11)
Decisões de assuntos de família, 
moradia e de saúde ocuparão sua 
cabeça nesta semana. Espere por 
emoções fortes e revelações nos 
relacionamentos.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Mudanças no ambiente de 
trabalho darão no que pensar 
nesta semana. Fique de olho nas 
oportunidades de aumento de 
salário e de negócios. 

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Detalhes farão diferença nos 
resultados. Aproveite esta semana 
para analisar investimentos, 
cláusulas de contratos, resolver 
assuntos práticos e aumentar a 
produção no trabalho.

Aquário (21/01 - 19/02)
Sol e Plutão em seu signo 
anunciam uma grande virada de 
vida. Aproveite esta semana para 
decidir mudanças, transformar 
padrões de conforto e construir 
bases mais firmes para o futuro. 

Peixes (20/02 - 20/03)
Novas conexões de trabalho 
poderão se tornar amizades 
duradouras. Aproveite esta 
semana para ampliar sua rede 
social, brilhar nos eventos e 
reuniões profissionais.

HORÓSCOPO

A música brasileira é uma 
das mais ricas e diversificadas 
do mundo. Com uma história 
que remonta ao século XVI, a 
música brasileira é marcada 
pela influência de diferentes 
culturas, como a africana, a in-
dígena e a europeia.

Nos últimos anos, a cena 
musical brasileira tem se reno-
vado com a chegada de novos 
nomes, que trazem consigo 
uma mistura de estilos e influ-
ências.

Esses novos artistas estão 
conquistando o público brasi-
leiro e internacional com seu 
talento, criatividade e versati-
lidade.

A seguir, conheça cinco no-
vos nomes da música brasilei-
ra, de diferentes estilos:

Bruna Linzmeyer
É uma atriz e cantora brasi-

leira que se destaca pela sua 
voz potente e pela sua mistu-
ra de música eletrônica, pop e 
MPB. A artista lançou seu pri-
meiro álbum, “Solta”, em 2023, 
e já foi comparada a nomes 
como Liniker e Duda Beat.

Ludmilla
É uma cantora e composito-

ra carioca que se tornou um dos 
principais nomes da música pop 
brasileira. A artista começou 
sua carreira no funk carioca e, 
nos últimos anos, tem explora-
do diferentes estilos musicais, 
como o pop, o R&B e o trap.

João Gomes
É um cantor e compositor 

pernambucano que se tornou 
um fenômeno do sertanejo 
romântico. O artista ficou co-
nhecido com a música “Meu 
Pedaço de Pecado”, lançada 
em 2021, que rapidamente se 
tornou um sucesso nas plata-
formas digitais.

Rafa Mendes
Rafa Mendes é um cantor 

e compositor carioca que se 
destaca pela sua mistura de 
música eletrônica, pop e MPB. 
O artista lançou seu primeiro 
álbum, “Revelação”, em 2022, 
e já foi comparado a nomes 
como Caetano Veloso e Gilber-
to Gil.

Duda Beat
É uma cantora e compo-

sitora pernambucana que se 
destaca pela sua mistura de 
música eletrônica, pop e MPB. 
A artista lançou seu primeiro 
álbum, “Pessoa”, em 2018, e 
ganhou reconhecimento in-
ternacional com seu segundo 
álbum, “Teatro”, lançado em 
2022.

Esses são apenas alguns 
dos novos nomes que estão 
despontando na cena musical 
brasileira.

A música brasileira é um 
terreno fértil para novos talen-
tos e, com certeza, veremos 
ainda mais novidades nos pró-
ximos anos.

Eles representam uma di-
versidade de estilos e influên-
cias.

Jovem talento, diversidade e inovação marcam o cenário musical

Cinco jovens músicos 
brasileiros que estão em alta

Bruna Linzmeyer, Ludmilla, João Gomes, Rafa Mendes e Duda Beat, sãos os nomes jovens em alta na música brasileira

Reprodução

VERÃO MAIOR PARANÁ

Luan Santana apresentou seu 
novo show, Luan City 2.0, na noite 
de sexta-feira (19). O cantor serta-
nejo pop emocionou o público com 
sucessos como “Morena”, “Cora-
ção Cigano” e “Acordando o Povo”.

O show de Luan Santana foi 
transmitido ao vivo pela TV Para-
ná Turismo e pela Band. A cantora 
Maria Eduarda, de Curitiba, disse 
que o show foi “incrível”. “Eu virei fã 
dele ano passado e esse foi o me-
lhor show da minha vida”, contou.

Em Pontal do Paraná, o É o 
Tchan levou o público ao delírio 
com os grandes clássicos do gru-
po, como “Pau Que Nasce Torto”, 
“Ralando o Tchan” e “A Tomada”. 
O vocalista Compadre Washington 
disse que a gratuidade do show 
é uma forma de democratizar o 
acesso aos artistas.

A atendente comercial Eduarda 
Daiane da Silva, de Pontal do Pa-
raná, é fã do grupo desde criança. 

Ela e as amigas confeccionaram 
roupas iguais para o show, iguais 
às usadas pelas dançarinas nos 
primórdios do grupo, nos anos 
1990. “Minha infância foi dançando 
muito É o Tchan. Desde que sou-
bemos que eles iam se apresentar 
aqui ficamos na expectativa”, dis-
se.

Os shows do Verão Maior Pa-
raná são uma iniciativa do Governo 
do Estado do Paraná, em parceria 
com as prefeituras dos municípios 
do litoral. A programação segue até 
o dia 2 de fevereiro, com shows de 
artistas nacionais e locais.

A pedagoga curitibana Ana 
Cristina Pienta, que possui uma 
casa de veraneio em Pontal do Pa-
raná, considera que a estrutura e a 
segurança dos shows melhoraram 
ainda mais neste ano. “Esse ano 
está bem melhor, mais confortável 
e a gente se sente seguro em vir 
com a família”, completou.

Luan Santana e É o Tchan levam quase 
180 mil pessoas a shows no Litoral

CAÇA-PALAVRAS
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No sábado (20), o 1º Encontro Off Road Rimor Store 
reuniu mais de 150 pessoas no Riocanto do Painkiv

O programa ‘PLUG’, da RPC, apresentado por Michelly Correa, 
passou por Laranjeiras registrando as belezas da cidade

Coronel Vivida conquistou vaga para a Copa do Brasil de futebol 7 em Vitória, Espírito Santo no mês de maio. Parabéns e boa sorte nessa nova etapa!


